



CRIAL
Lledó

**"Adelántate a la Navidad
y encarga tus lotes
con nosotros"**



Vinos del Matarraña
978 891 909 / 671 216 647
crial@bodegascrial.com
www.bodegascrial.com




Las ferias del Matarraña llenan de vida los pueblos en otoño

Después del parón del verano, la rueda de las ferias del Matarraña arranca con fuerza los meses de otoño. A la Feria de Valderrobres de septiembre le siguió la de Pe-

ñarroya de Tastavins, con su propuesta de Aventura y Naturaleza y la carrera TastavinsTrail, y la de Beceite, con las setas como protagonistas. Ahora, reciben el tes-

tigo las localidades de Monroyo y Ráfales, que esperan con ilusión la llegada de sus respectivas ferias en los próximos fines de semana. **P. 5-6 y 11-12**



La planta de gestión de purines de Valderrobres, en marcha **P.10**

Las instalaciones, en fase de pruebas, recibieron la visita de diferentes representantes políticos. *M. Jiménez*

Halloween se abre paso frente a la festividad de Todos los Santos **P. 13**

La escasez de lluvias deja el río Tastavins en mínimos históricos **P. 2**

El Valderrobres supera al Calaceite en el derbi del Matarraña **P. 14**



**VENTA DE ACEITE
CARNICERÍA
PANADERÍA**

Productos típicos del **MATARRAÑA**

Avenida Cataluña nº80
Calaceite (44610) Teruel
637 54 35 98 - 978 07 99 32

Lunes a sábado de 9-20:30h.
Domingos de 9-14h.
coaliment.calaceite

FIBRA | MÓVIL | TV | ENERGÍA

**Las mejores tarifas
con acento aragonés**



INTERNET



25GB



+6 €/Mes

15% desde tan solo
de descuento

28,90
€/Mes

IVA INCLUIDO
en lugar de 34€

Si deseas obtener más información consúltanos

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

puyo
tecnología

978 209 400
info@puyo.es

**AÑADE LÍNEAS
ADICIONALES DESDE 3€**

Teruel Valderrobres Alcañiz Andorra



» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

EL RÍO TASTAVINS, EN ESTADO AGÓNICO

LA FALTA DE PRECIPITACIONES Y EL CALOR EXTREMO HAN AFECTADO A LA CAPA FREÁTICA Y A LAS POCAS HECTÁREAS DE REGADÍO QUE SOBREVIVEN EN LA CUENCA

➤ RUBÉN LOMBARTE

Hace exactamente 23 años, el **Matarraña** vivió una riada histórica. Las crecidas de los ríos **Tastavins, Pena, Matarraña, Ulldemó y Algars** aún están clavadas en las retinas de los vecinos del territorio. Esa gota fría, que se traduciría en más de 200 litros de precipitación en escasas 12 horas, ocasionó destacados desperfectos en las poblaciones del Matarraña. Especialmente en los municipios más próximos a las cabeceras, a menudo más adaptados a estas fuertes avenidas. En **Valderrobres**, el empuje del río Matarraña prácticamente saltó por encima del puente de hierro, viendo peligrar incluso algunas de las viviendas de la villa. En **Beceite**, en la confluencia del Matarraña y el río Ulldemó, la fuerza del agua inundó el puente nuevo y la carretera. Y el río **Tastavins**, a su paso por el santuario de la Virgen de la Fuente de **Peñarroya de Tastavins**, se llevó el histórico puente de piedra, donde el tapón que provocó un puente más moderno tuvo gran



En el año 2000, la crecida del río Tastavins y el tapón de un puente moderno, destruyeron el puente medieval. *NDM*

el río baja prácticamente seco. **Víctor Vidal** es el presidente de la junta de la Acequia de los Pilarets así como representante del río **Tastavins** en la junta central de Regantes, y apuntó que "efectivamente, está siendo un año preocupante. Si el río no va fuerte en invierno, lo acusa rápidamente". El **Tastavins** se recuperó un poco con las lluvias del mes de mayo, lo que animó a algunos horticultores a plantar para el consumo de casa y para comercializar. "En marzo preparamos la pataca y la cebolla. Y después vinieron los melones, las judías, las calabazas, las berenjenas, los tomates y los pimientos", concretó Vidal. Pero la falta de agua ha castigado la cosecha como nunca. "No recuperaremos ni la semilla".

LA RIADA DEL AÑO 2000 DEJÓ MÁS DE 400 LITROS DE LLUVIA EN TRES DÍAS, MÁS QUE EN TODO EL 2023

parte de culpa. Esa riada se tradujo en prácticamente **400 litros de precipitación en escasos tres días**. Más agua que la que llevamos en todo 2023.

De hecho, 2023 está siendo un año sumamente seco. A principios de septiembre, un temporal que se tradujo en más de 100 litros de precipitación en el Matarraña hizo crecer los ríos **Algars, Ulldemó y Matarraña**. Pero **al Tastavins no le hizo ni señal**. Y es que el **Tastavins** agoniza. **El Salt de La Portellada** no ha salido desde la primavera. Y desde su cabecera, en el **Ullal de Mascaró**, término de **Peñarroya**,

Vidal trabaja un par de hectáreas en la Acequia de los Pilarets, una zona de regadío que encontramos en la desembocadura del **Tastavins** entre los términos de **Fuentespalda y Valderrobres**. "Por norma, cuando



El río **Tastavins**, prácticamente seco a su paso por **Peñarroya**. *M. Jiménez*

caen 80 o 100 litros de precipitación, el río **Tastavins** se recupera. Pero este año no ha movido ni con el temporal de septiembre", añadió **Víctor Vidal**. Por lo tanto, "eso significa que la glera también está tocada". Este año incluso **se han secado fuentes que siempre brotaban**. Una si-

tuación alarmante. De hecho, **Vidal** explicó que "no sólo hemos perdido la campaña de verano, sino también la campaña de invierno. Ahora era el momento de plantar, por ejemplo, las coles. Solíamos poner una media hectárea, pero este año ya no hemos plantado ninguna". En cuanto

al uso recreativo del agua, este verano todavía se han podido aprovechar algunos **tolls del río Tastavins**, especialmente en el tramo que discurre por el término de **Ráfales**. Por el contrario, el **Salt de La Portellada**, uno de los mayores reclamos naturales del Matarraña, ha sido muy poco visitado porque no ha salido en todo el verano.

La balsa de Comellars

Si las perspectivas no mejoran, el año 2023 puede convertirse en uno de los más secos de las últimas décadas. Y en momentos de sequía extrema como la que vivimos actualmente, reaparece el proyecto de **la balsa lateral de los Comellars**. De hecho, al río **Tastavins** se le han hecho muchas propuestas para la regulación de su caudal hidrológico y la creación de reservas de agua para regadíos, tanto para la zona alta como río abajo. En su día, incluso se habló de la construcción de tres balsas laterales, una de ellas en los **Vila-sants de Peñarroya**, otra en el término de **Monroyo** y una tercera en el río

LA Balsa LATERAL DE COMELLARS SE TRADUCIRÍA EN 3 HECTÓMETROS CÚBICOS DE RESERVAS

dels Prats, en **Els Comellars**, que es la que siempre ha tenido mayor fuerza. Sobre el proyecto en cuestión, **Víctor Vidal** recordó que "estamos hablando de una reserva de **3 hectómetros cúbicos** y un proyecto que está valorado en unos 5 millones de euros". Una inversión que "no representa mucho dinero, si se tienen en cuenta las grandes infraestructuras que se están haciendo", y que a la larga es una de las mejores soluciones para tener reservas de agua en una cuenca que está marcada por las grandes avenidas y largos períodos de sequía.



**Agroingeniería
Palerm y Serra**

C./ Gran Capitán, 38 - Valderrobres
44.580 (Teruel) - Tf. 637 268 137
agroingenieriapalermyserra@gmail.com

Nuestros servicios:

Gestión Integrada de Plagas.
Cuadernos de campo.
Agricultura/ganadería ecológica.
Declaración de estiércoles.
Planes de abonado.
Proyectos ganaderos, agrícolas e industria alimentaria.
Trámites con la administración: catastro, DGA, INAGA, ...
Valoraciones agrarias.
Informes periciales.

Adapta tu explotación a la nueva PAC



Matarranya al dia

de 12 a 1 del migdia
i de 5 a 6 de la tarde

(a altres hores sentiràs Aragón Radio)

radiomatarranya.com



El territorio descubrió el monolito en recuerdo a José María Puyol. NDM

Clamor por las balsas laterales en el acto de homenaje a Puyol

REDACCIÓN

El pasado jueves 26 de octubre, **Maella** rindió homenaje a la figura de **José María Puyol**, ilustre vecino del Bajo Matarraña y un gran defensor de las **balsas laterales** de los ríos **Matarraña, Tastavins y Algars**. De hecho, el acto de homenaje, que contó con la presencia de numerosos vecinos de nuestra comarca, especialmente de **Mazaleón**, sirvió para reivindicar las diferentes infraestructuras hidráulicas pendientes en nuestra cuenca, entre ellas **Vall de la Figuera**, en el río Matarraña, **Pla de Serrats**, en el río Algars, o embalse de **Comellars**, en el río dels Prats, afluente del Tastavins.

Un acto de homenaje que contó con la presencia del consejero de Turismo y de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón, **Manuel Blasco**, así como de **Rafael Romeo**, jefe de explotación de la Confederación Hidrográfica del Ebro, además de **Víctor Viñuales** y **José Luis**

Pérez. El acto de homenaje se vivió en la balsa lateral de **la Vall Comuna**, rebautizada con el nombre de José María Puyol, donde se descubrió el monolito que recuerda la labor y el trabajo de este ilustre maellano. El monolito, obra del también maellano **Joaquín Hernández**, fue destacado por **Pilar Claramunt**, viuda de José María Puyol, y de sus dos hijas.

Conocido como un hombre de consenso, Puyol fue una persona muy querida y respetada, y que tuvo un papel importante en las negociaciones de lo que se conocería como el **Dictamen sobre el Río Matarraña**, publicado en el año 2005, así como por el **Contrato del Río Matarraña**. Tras la construcción de la Trapa y la Vall Comuna, en el año 2008 la CHE adjudicó la redacción de los proyectos para crear **Vall de Beltran y Vall de la Figuera**. Sin embargo, y pese al consenso que existe en el territorio, las balsas laterales del territorio llevan ya **15 años en stand-by**.

PP, Teruel Existe y PAR presentan candidatura para gobernar Monroyo

Las Elecciones Municipales se celebrarán el domingo 26 de noviembre. Gane quien gane, habrá cambio de color político

RUBÉN LOMBARTE

De no tener ninguna a presentar **tres candidaturas diferentes**. El día 26 de noviembre, **Monroyo** elegirá a su alcalde o a su alcaldesa para los próximos cuatro años. Para **los próximos tres años y medio**, para ser más exactos. Finalmente, **Teruel Existe, PP y PAR** participarán en estos comicios excepcionales, y que acabarán de dibujar cómo quedan los ayuntamientos del Matarraña, la Comarca y la Diputación de la presente legislatura. El empresario **César Lombarte**, propietario de Posada Guadalupe de Monroyo, encabezará la lista de Teruel Existe. Por su parte, el geólogo **Miguel Gascón** es la baza del PP para recuperar un ayuntamiento en el que la formación no tiene representación desde el año 2015. Y como candidata del PAR a la alcaldía de Monroyo repetirá la actual concejala **Pili Blanc**.

El pasado 23 de octubre se cerró el período para registrar las candidaturas provisionales a dichos comicios, mientras que el día 30 se conocieron las **listas definitivas**. A partir del 10 de noviembre, después de la **Feria de la Artesanía de Monroyo**, empezará una campaña electoral para convencer a los votantes de la localidad, que podrán ejercer su derecho a voto el domingo 26. Una vez conocidos los resultados, se constituirá el nuevo consistorio de la localidad. El acto de investidura se celebrará, siguiendo el calendario de unas elecciones ordinarias, **en sábado**. En concreto, será el 16 de diciembre. Independientemente de los resultados del 26



En las Elecciones de mayo Monroyo solo votó para las autonómicas. NDM

de noviembre, Monroyo vivirá un cambio de color político en su consistorio. Durante los últimos 12 años, **el PSOE** ha gobernado con mayoría absoluta.

Cambios muy complicados

Los resultados de las Elecciones Municipales de Monroyo servirán para **la configuración definitiva** de la Comarca del Matarraña y de la Diputación Provincial, si bien es prácticamente imposible que se experimente algún baile de sillas. Si nos fijamos en los resultados provinciales, **el PP le hubiese podido quitar un diputado al PAR**. De hecho, y según los números que mueve **matarranya.media**, la diferencia es en estos momentos de 49 votos. Ahora bien. A pocos votos que obtengan los aragonesistas, y aplicando el método **D'Hondt**, esos **49 votos** que necesita el PP se irán dilatando, de manera que el sorpasso resulta muy complicado. En las últimas Elecciones

Municipales, el PAR consiguió un total de **37 votos** que se tradujeron en un concejal.

A nivel de Comarca, un cambio es imposible. Teruel Existe **necesita 160 votos** para quitarle un consejero comarcal al PP. En las elecciones de Monroyo de 2019, cuando el PSOE fue la lista más votada, los socialistas obtuvieron 151 votos. Y en esa ocasión solo había dos candidaturas. De hecho, quien tenía más opciones de quedarse con el último consejero comarcal del PP, clave para **su mayoría absoluta en Comarca**, era el PSOE. La distancia entre el PP y el PSOE en la lucha por ese consejero era de **escasos 30 votos**. Viendo los resultados de las tres últimas legislaturas en Monroyo, con tres mayorías absolutas muy sólidas, el sorpasso era posible. Pero eso es un hablar por no callar. **El PSOE no entra ni en las quinielas** porque no ha presentado candidatura.



puyo tecnológica
servicios tecnológicos

Nuevas Tecnologías - Telecomunicaciones - Energías renovables - Industria 4.0

Descubre nuestras

Alarmas

¡Instalación GRATIS!



Cuota mensual

32
€/mes

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

embou

tu operadora, la de todos, la de Aragón

FIBRA | MÓVIL | TV | ENERGÍA

INTERNET EN CASA

100Mb

por tan sólo

22,89
€/Mes IVA INCLUIDO

Valderrobres - Alcañiz - Andorra - Teruel - telf: 978 209 400 - info@puyo.es - www.puyoareatecnologica.com

De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

LA MEMORIA VIVA DEL TREN

CRETAS CONMEMORA LOS 50 AÑOS DE LA DESAPARICIÓN DE LA LÍNEA DE FERROCARRIL 'VAL DE ZAFÁN' CON UN LIBRO CARGADO DE HISTORIA Y ANÉCDOTAS

RUBÉN LOMBARTE

"Històries del tren que passava per la comarca. Gent que anava a Saragossa, gent que baixava a la platja"

Hace unos años, a través de su trabajo discográfico **Cerezas**, la banda de Cretas **YaBabé** puso música a uno de los episodios más recordados de la historia reciente de nuestra comarca. Una canción, **Vall de Zafán**, que habla sobre la antigua vía del tren, sobre ese ferrocarril que vertebraba el **Matarraña**, enlazando Zaragoza con Terres de l'Ebre. De hecho, este año se conmemoran **50 años de la clausura del tren**. Un episodio triste, que se está recordando en el territorio con un montón de actividades y mucha nostalgia, pero a la vez abre puertas a la esperanza. Un nuevo tiempo que renace en torno a la antigua vía del tren y que ahora, reconvertida en Vía Verde, ve pasar un montón de ciclistas, haciendo del Matarraña un destino turístico que se fija en el paisaje y la sostenibilidad. 2023 es un año para rescatar **la memoria viva** de Val de Zafán. Y recientemente se ha presentado un libro que habla de todas esas historias.

Juan Luis Camps es vecino de Cretas, un gran apasionado de la historia local y es el coordinador de 'El ferrocarril de la Val de Zafán. Historia, vivencias y recuerdos de la estación de Cretas (1882-1973)', un libro que versa sobre la antigua vía del tren. Hace unas semanas, y coincidiendo

EL DESPRENDIMIENTO DEL TÚNEL 28 ENTRE PINELL Y PRAT DE COMTE, ACELERÓ EL CIERRE DE LA VÍA EN 1973

con esos 50 años de la clausura del ferrocarril, el libro se presentó en el albergue de la antigua estación de tren de Cretas. Una efeméride que **"no tenemos muy claro si se vive con orgullo, con tristeza o con esperanza"**, recalcó Camps, entendiendo que perder el tren fue una amarga derrota en su día, pero su transformación en Vía Verde la ha convertido en un proyecto ilusionante. Una vía del tren que durante algunos años tuvo mucha actividad. Ahora bien. Desde sus orígenes, la conexión ferroviaria



La antigua estación de Cretas, en una imagen histórica, perfectamente reconocible pese al paso del tiempo. NDM

estuvo cargada de problemas e imprevistos. En 1973, **ese sueño del tren se apagó para siempre**.

Infinidad de anécdotas

Durante los años 40 y 50 del pasado siglo, la vía del tren tuvo una actividad enorme. Y por tanto "surgirán anécdotas a punta pala". De hecho, dentro del libro "aparece una selección de muchas de las vivencias que nos han contado". Anécdotas de toda clase, porque por la estación de tren pasaban **"desde el fotógrafo a los viajeros, desde los maletillas a los cazadores"**. Camps habló de una anécdota vinculada a la caza que no aparece en el libro, puesto que la conocieron una vez publicado. "Un cazador de Tortosa" les narró que "subían a cazar a Cretas. Y lo hacían con el primer tren, para llegar bien pronto y porque era el único tren al que dejaban subir a los perros". Por tanto, los cazadores de Tortosa "bajaban a la estación de Cretas e iban a cazar por les Valls. Al terminar, volvían a subir el tren y otra vez hacia Tortosa".

La estación de tren incluso hizo cambiar costumbres, como **"el día de la Mona"**, que se cambió de ubicación y se decidió celebrar en la estación de Cretas, momento que se aprovechaba también para saludar a los convoyes. También fue zona de juego para los más pequeños. "Los niños iban a la estación. Sobre las vías ponían **chapas**, y jugaban a ver cuál quedaba más destrozada" por el paso del tren. Fue lugar de adioses y de recibimientos,



Ferrovieros, junto a un convoy en la estación de Cretas en el año 1960. NDM

de los que emigraban y después volvían al verano... y de eso hay muchísimas imágenes. Anécdotas también sobre el carbón de Beceite, y que se conocía como **carbón blanco**, que blanqueaban con yeso para identificarlo rápidamente y evitar de esta forma que nadie lo robara. El tren dio mucha vida a Cretas. De hecho, los ferroviarios vivían en Cretas, y cuando se construyeron las esta-

ciones en 1948, los trabajadores de la estación de **Valderrobres**, por su proximidad, "también vivían en Cretas".

La helada y la competencia

A partir de los años 60, la vía del tren caerá en desuso. De hecho, Juan Luis Camps recuerda que "todo lo que ocurrió a partir de esos años fue en contra del tren". La actividad industrial de la zona

era prácticamente nula, los pueblos se irán vaciando y también irá cayendo la actividad comercial. **"La helada de 1956 también hizo mucho daño"**. Ciertamente es que durante un tiempo "se aprovechó la leña de los olivos, que se cortaban y se llevaban a la estación de Cretas, donde se cuarteaban y aprovechaban para el tren. Pero eso desapareció, como fue desapareciendo también el carbón de Beceite", explicó Juan Luis Camps. De vez en cuando bajará algún vagón de trigo hacia el Ebro. Pero "llegará un momento en que **subían escasas seis o siete personas al tren**", lo que será insostenible para la línea de ferrocarril.

El tren irá en retroceso a otros medios de transporte. Llegó el **coche de línea**, que a diferencia de las estaciones de tren, apartadas de los núcleos de población, haría la vida del viajero mucho más cómoda. El transporte de mercancías, como serían el **carbón de Beceite o la madera de Els Ports**, también perderá demanda. "Y llegará el día en que los viajeros, que traían sus muestrarios al pueblo, dejarán de subir al tren". En definitiva, menos habitantes, menos viajeros y menos mercancías, que se sumarán a la irrupción de grandes competidores. Primero el autobús, y a continuación el coche particular, acabarían castigando una Val de Zafán que si bien no se clausuró hasta 1973, estaba **condenada a morir**. El desprendimiento del túnel 28, entre las estaciones de tren de **Prat de Comte y Pinell de Brai**, obligará a hacer una parte del trayecto en autobús. Meses después, se ordenó **el cierre de la línea**.

Muchos colaboradores

'El ferrocarril de la Val de Zafán. Historia, vivencias y recuerdos de la estación de Cretas (1882-1973)' es un libro que ha sido posible gracias a la colaboración de **Comarca del Matarraña**, el ayuntamiento de **Cretas**, la **Fundación Arcoiris** y la gestión del **Albergue de Cretas**. Un libro que ha sido una obra hecha a diez manos, con las aportaciones de Juan Luis Camps (que a su vez ha hecho de coordinador del proyecto), **Eduard Martínez, Jesús Martínez, Camil Piera y Renato Simoni**. El libro ha tenido una primera tirada corta de **300 ejemplares**, que ya se ha vendido prácticamente toda.



Beceite vive un intenso 'Dia dels Bolets' en una campaña micológica muy atípica

Charlas, exposiciones y el tradicional recorrido de tapas marcan una de las fiestas más bonitas de octubre. Entre los dos días se vendieron las 6.000 raciones que prepararon desde la organización

➤ RUBÉN LOMBARTE

Beceite se llenó de gente en una nueva edición del **Dia dels Bolets**, una de las fiestas de invierno más significativas que vive la población. Las calles del pueblo se llenaron de gente en una fiesta muy animada y en la que se pudo degustar la seta en una **campaña micológica** que está resultando muy atípica. Y es que la **falta de precipitaciones** y unas **temperaturas excesivamente** generosas hacen que la presencia de setas en los bosques del Matarraña sea este año muy discreta. De hecho, en la feria no había puestos destinados a la venta directa de setas, y para preparar las tapas del circuito gastronómico, desde la asociación **Amics dels Bolets** este año tuvieron que hacer alguna escapada a **Soria** para tener producto. La recopilación de variedades para la exposición que todos los años acoge el **Palau** también ha sido compleja. Sin embargo, Beceite vivió una gran fiesta y el 'Dia dels Bolets' reunió a mucho público, tanto del Matarraña como de las comarcas de alrededores. Una fiesta que este año inauguró el nuevo consejero de Turismo y Medio Ambiente del Gobierno de Aragón, **Manuel Blasco**.

De hecho, Blasco recaló que "afortunadamente, la provincia es muy propicia para impulsar ferias" por la "cantidad de **alimentos de calidad** que tenemos". Puso como ejemplo ferias agroalimentarias repartidas por toda la geografía provincial, entendiendo que "cuando no hablamos de jamón, hablamos de aceite, de melocotón, de la trufa, del queso o del ternasco. Y hoy hablamos de las setas". En este sentido, Manuel Blasco concretó que "la provincia está trabajando muy bien" y especialmente esta



Los Quintos 2023, en uno de los stands donde se podían degustar las raciones en el 'Dia dels Bolets'. R. Lombarte



La organización contó con dos puntos de venta. R. L.



La propuesta de la Peña Taurina, ubicada en la lonja. R. L.

comarca. "El Matarraña es un **ejemplo a seguir en todo Aragón**". El consejero fue el encargado de cortar la cinta inaugural del 'Dia dels Bolets', acompañado de **Juan Enrique Celma**, alcalde de la población, e **Iñaki Urquizu**, que es concejal municipal y tam-

bién presidente de la asociación 'Amics dels Bolets'. Durante su intervención, Blasco anunció un proyecto de sostenibilidad turística para Beceite, y que se centrará en la regulación y mejora de los accesos al Parrissal, contando con una flota de microbuses que

enlazarán un parking disuasorio y este paraje natural.

Sobre la fiesta de las setas, Celma entendió que "es un día de muchas visitas. Desde primera hora ya se ve mucha gente por Beceite, y cada año las actividades del sábado van a más", algo a

valorar y destacar. De hecho, y al margen de las charlas, para el sábado se hizo una degustación de tapas, y **las 1.200 raciones** que se prepararon se vendieron todas. El alcalde reconoció también que "este año está siendo algo complicado" encontrar setas. "No ha llovido suficiente y no se encuentran", pero sin embargo la fiesta estaba asegurada. En este sentido, el presidente de 'Amics dels Bolets' recordó que "aprovechamos un brote muy bueno que hubo por Soria, de donde hemos podido recoger robellones y boletus" para la degustación. Iñaki Urquizu recaló que "el 'Dia dels Bolets' se ha convertido en una fiesta muy importante para Beceite y para toda la comarca", y agradeció la colaboración de **todas las asociaciones y personas** que se han implicado en unas jornadas que llevan mucho trabajo. Durante las jornadas micológicas también se han impulsado **talleres, gincanas y charlas**.

Todas las tapas vendidas

Para la degustación del domingo, la organización preparó un total de **4.800 tapas** que estaban repartidas entre los stands de la Peña Taurina, de los Quintos 2023, la Comisión de Casados y la asociación de Santa Águeda. En total, 1.200 tiquets vendidos que se podían adquirir en el pabellón o en la lonja. Desde la organización avanzaron que de cara a la edición del próximo año valorarán crear **un tercer punto de venta** para hacer más ágil la adquisición de los tiquets. Desde los 'Amics dels Bolets' esperan que las lluvias y las temperaturas de las próximas semanas sean propicias para la seta, y de esta forma se pueda salvar la campaña para las variedades más tardías que salen en el territorio, como son **la boleta y el baboso**.

**monfrey** TOLDOS Y LONAS

- lonas recolectoras
- remolques
- terrazas
- enrollables
- screen
- carpas
- impermeabilización de piscinas y cisternas

C/ Misericordia 14-16 Tlf: 978 85 11 30
44610 Calaceite(Teruel) www.toldosmonfrey.com

**biomart**
TRATAMIENTOS ANTICARCOMA, CONTRA CHINCHES, ÁCAROS Y PULGAS MEDIANTE ATMÓSFERA CONTROLADA



BIOMART.ES 652 405 586

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

Gran éxito de asistencia en la Tastavins Trail con más de 450 participantes

Abraham Blánquez y Marina Albesa se proclaman ganadores de la 24k de esta edición 2023



Las diferentes distancias salían de la Plaza Mayor de Peñarroya. M. Jiménez



Los corredores disfrutaron de unas rutas que tenían unas vistas espectaculares. R. Lombarte

» ISABEL APARICIO

El ambiente deportivo que se respiraba este pasado sábado 21 de octubre en **Peñarroya** era más que evidente, y es que, un año más, y coincidiendo con la **Feria de la Aventura**, el municipio albergaba su cita deportiva más importante del año. Hablamos de la **Tastavins Trail**, una carrera de tres distancias en la que han par-

ticipado más de 450 corredores. **Abraham Blánquez** de Trail Running Zaragoza ha sido el ganador de la 24k, la carrera reina, mientras que **Xavier Cortés**, de Matarraña Team, y Pol Gay, de Madteam han sido los primeros en la 17k y 10k respectivamente. Respecto al recorrido, **David Vives**, organizador de la carrera, comentaba que "ha habido alguna modificación del recorrido a última hora porque he-

mos tenido algún imprevisto en el puente donde se ha caído alguna roca", algo que no ha impedido el normal funcionamiento de la carrera ni el ambiente festivo que se respiraba.

El sector femenino también ha conseguido muy buenos tiempos, siendo **Marina Albesa**, de Matarraña Team la ganadora de la 24k con un tiempo de 2:40:52. "Tenía como objetivo bajar el tiempo

del año pasado, y además de bajarlo he ganado así que estoy muy contenta".

Una carrera que cuenta con una particularidad y es que, los corredores tenían varios jamones escondidos por el recorrido. Un peso extra con el que tenían que cargar los participantes que se quieran llevar ese premio a casa. **Ángel Lázaro** se ha encontrado uno de los jamones "me lo he en-

contrado muy pronto y he tenido que hacer prácticamente toda la carrera con el jamón a cuestas".

El Club **Matarraña Team**, junto con el **Ayuntamiento de Peñarroya** y **Farleck Sport** han sido las entidades organizadoras de La Tastavins Trail, de este año. Vives afirma agradecido que "en un pueblo de 400 habitantes, tener a 100 voluntarios es algo que está muy bien y es muy bonito".

La Feria de la Aventura llena Peñarroya de Tastavins deportes que convierten a los visitantes en aventureros

» MARTA JIMÉNEZ

Durante tres días **Peñarroya** ha celebrado la **Feria de la Aventura**. Días en los que se pudo ver y practicar tiro con arco, tirolina, rapel, trial o bicicleta btt. El Espacio Ferial acogió seis stands relacionados con todo este mundo. Desde el Ayuntamiento de Peñarroya, organizadores de la Feria, el concejal de deportes, **Carlos Vives**, explicaba que "este año hemos intentado darle algo más de movimiento con actividades que llamaran la atención y fueran un aliciente para **atraer más gente**". La feria arrancó con una charla sobre nutrición deportiva, a cargo de la profesional local, **Claudia Puyo**. El sábado tuvo lugar un espectáculo que sorprendió y gustó mucho al público. Fue un espectáculo de trial en la plaza del pueblo protagonizado por dos referentes de este deporte de motor, **Marcel Justribó** y **Jordi Pascuet**. El numeroso público pudo



El Trial atrajo un gran número de gente. R.L.

ver saltos espectaculares por diferentes plataformas y rampas. Los niños disfrutaron mucho con la propuesta de la tirolina, además tuvieron la oportunidad de 'cazar' dinosaurios con arco y flechas.

La Feria y la Tastavins Trail llenaron el pueblo de gente y se creó un gran ambiente por las calles "es un pasada ver el ambiente que dan este tipo de carreras, con gente de todos los públicos y con familias completas", detallaba el concejal.

La Feria de la Aventura y la Tastavins Trail son la **punta de lanza** de un proyecto que va más allá. Así lo explica Vives, "se han limpiado muchos caminos para que la gente pueda ir a hacer senderismo. También tenemos el proyecto de Sierras del Matarraña, una propuesta para bicicleta. Y no solo es Peñarroya, los pueblos del alrededor estamos vinculados con el objetivo de **apostar por la naturaleza y el deporte**".

ASSEMBLEA CIUTADANA PEL CLIMA DE CATALUNYA

**LA TEVA
VEU
ÉS CANVI**



Participa, delibera, proposa.

Informa-te'n a participa.gencat.cat



This project has received funding from the European Union's Horizon Europe Research and Innovation program under the grant agreement No 101092100



**Generalitat
de Catalunya**

**Per la sostenibilitat,
sempre endavant** 

262

1ª QUINCENA / 1ª QUINCENA

Noviembre

Novembre

2023

matarraña

Cultural

AGENDA DE ACTIVIDADES DE LA COMARCA DEL MATARRAÑA / MATARRAÑA

Arens de Lledó Arenys de Lledó

SÁBADO, 04/11/2023

LA CASTAÑADA Y HALLOWEEN

18:00 h. Chocolatada para los asistentes con disfraces. En el Hostal la Sociedad

DOMINGO 05/11/2023

18:00 h. Proyección de la película para adultos 16+ 'Holy Spider'. En el Cine.

Para socios (se puede conseguir un carnet de socio por un día in situ).

Organiza: Asoc. Cultural El Galeró

Calaceite Calaceit

III EDICIÓN LA CÁTEDRA SOBRE RUEDAS

SÁBADO 11/11/2023

18:00 h. Construcciones y paisajes de piedra seca en la comarca del Matarraña, a cargo de Francisco Bolea Aguarón (coord. del Sistema de información del Patrimonio Cultural de Aragón-SIPCA). En el Teatro Municipal. Organiza: Cátedra Gonzalo Borrás

ACTIVIDADES MUSEO JUAN CABRÉ

Exposición: Romà Vallés. En Movimiento. En el Museo Juan Cabré de Calaceite

Visitable hasta el 16 de diciembre de 2023

Horario: De jueves a sábado: de 10:00 h a 14:00 h y de 17:00 h a 20:00 h Domingos y festivos:

10:00 h a 14:00 h. Organiza: Museo Juan Cabré. Gobierno de Aragón

La Portellada

SÁBADO 18/11/2023

30ª Trobada Cultural del Matarranya. Conmemoración de la concesión de privilegio de villa otorgado el 18 de noviembre de 1784

10:00 h. Encuentro de los participantes inscritos en el finca Tel-lúric-Deméter de Tastavins, donde tendrá lugar una visita guiada a la finca agrícola e instalaciones. Cata de vinos y aceite, aperitivos y vino de la finca. Necesario inscripción, en el teléfono: 628 697 751 antes del 6 de noviembre

13:15 h. Comida en la finca Tel-luric. Inscripciones antes del 06 de noviembre. Precio: 30€

16:00 h. Acto de bienvenida e inauguración de la 30ª Trobada Cultural del Matarranya, por parte de la Alcaldesa de La Portellada Gloria Serrat y presentación de la jornada a cargo de Joaquim Monclús Esteban. En el Ayuntamiento

17:00 h. Conferencia sobre la Historia de La Portellada a cargo del historiador Joaquim Monclús Esteban, y conferencia sobre los hechos de la independencia del año 1789 a cargo del historiador Marcos Micolau Bosque. Ente las dos charlas, se hará una presentación de platos típicos de la Portellada para el calendario del 2024. En el salón

Al finalizar cena de morral. Para los asistentes habrá Food Trucks

00:00 h. Concierto Tributo al rock con el grupo Anómalos. Después discomóvil

Organiza: ASCUMA (Assoc. Cultural del Matarranya), Ayuntamiento de La Portellada y Asociación el Portillo de la Amistad

Mazaleón Massalió

VIERNES 03/11/2023

De 17:00 a 20:00 h. Scaperoom Halloween. Dirigido principalmente a jóvenes de 12 a 30 años, pero abierto a todos los públicos. Previa inscripción llamando a 978 850 677 o a través de un whatsapp a 689 625 642. Plazas limitadas. Grupos de 4-6 personas

Organiza: Antenas Informativas. Colabora: Comarca del Matarraña/Matarranya y Ayuntamiento de Mazaleón

Peñarroya Pena-roja

SÁBADO 04/11/2023

23:00 h. Actuación del grupo musical Albino Tena

Organiza: Asociación cultural Tastavins

XX CONCURSO DE PINTURA "DESIDERI LOMBARTE"

El Ayuntamiento de Peñarroya de Tastavins organiza el XX Concurso de Pintura 'Desideri Lombarte'. Podrán participar artistas nacionales e internacionales con una sola obra inédita y reciente de temática y medidas libres. Se dotará de un único premio de 700-€. El plazo para entregar las obras finalizará el 03 de diciembre de 2023

Más información y bases en el Ayuntamiento o en el teléfono 978 89 67 07, en el e-mail ayto-penarroya@hotmail.com o en la Web www.peñarroyadetastavins.es. Organiza: Ayto. de Peñarroya de Tastavins

XX CONCURSO LITERARIO DE RELATOS CORTOS "MATIES PALLARES"

El Ayuntamiento de Peñarroya de Tastavins organiza el XIX Concurso Literario de Relatos Cortos 'Vila de Pena-Roja de Tastavins-Maties Pallares'. Podrán participar escritores con obras originales e inéditas y no premiadas en ningún otro concurso. Se dotará de un primer premio de 250-€, un segundo de 150-€ y dos accésit certificados. El plazo para entregar las obras finalizará el 05 de noviembre de 2023

Más información y bases en el Ayuntamiento o en el teléfono 978 89 67 07, en el e-mail ayto-penarroya@hotmail.com o en la Web www.peñarroyadetastavins.es. Organiza: Ayto. de Peñarroya de Tastavins

V CONCURSO DE GRAFITTI "ERA DE L' HABANERO"

El Ayuntamiento de Peñarroya de Tastavins organiza el V Concurso de Graffiti 'Era de l'Habanero'. Podrán participar personas mayores de 14 años de manera individual. Cada participante deberá presentar un único e inédito boceto y entregarlo en formato cd o archivo digital al correo electrónico aytopenarroya@hotmail.com. Podrá realizarse con técnica y gama cromática libre. El tema será los animales, plantas y el medio natural de los Puertos de Beceite. Se dotará de un único premio de 300-€. La fecha límite de entrega de trabajos será el 3 de diciembre. Más información y bases en el Ayuntamiento o en el teléfono 978 89 67 07, en el e-mail aytopenarroya@hotmail.com o en la Web www.peñarroyadetastavins.es. Organiza: Ayto. de Peñarroya de Tastavins

Torre del Compte La Torre

SÁBADO 04/11/2023

LA NOCHE DEL MISTERIO

Recorrido por la localidad Escape Room "La casa Ciega"

A Partir de las 19:00 h, pases infantiles y familiares

A partir de las 19:40 h, pases jóvenes hasta 15 años

A partir de las 22:30 h, pases adultos a partir de 16 años

Inscripciones en: <https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScsTbFntPeSmVALIkLQN-857B79eqQF77IgzSMx9JZuWK-IA/viewform> Organiza: Ayto de Torre del Compré. Océano Atlántico

Valdeltormo La Vall del Tormo

SÁBADO 04/11/2023

FIESTA INFANTIL DE HALLOWEEN

17:00 h. Juegos y concursos de disfraces, a cargo de Tam y Ravi

Merienda

Entrada no socios: 5€. En el salón multiusos

Valderrobres Vall-de-roures

SÁBADO 04/11/2023

FESTIVAL FOLKLÓRICO

19:00 h. Festival folklórico, homenaje a la residencia. ¡Va por vosotros mayores! En el pabellón municipal. Entrada Gratuita

2º Campeonato de trabajo de perros pastores de España. Campo junto al antiguo transformador

Sábado 11, de 08:00 h a 18:00 h.

Domingo 12, 08:00 h a 14:00 h.

SÁBADO 11/11/2023

XIV CAMPEONATO DE GUIÑOTE

Hora de entrada a partir de las 08:30 h.

Hora de almuerzo: 09:30 h.

Hora comienzo juego: 10:30 h.

Premios: 1ºPremio: 3.000€, 2º premio: 1.000€, 3º premio: 200€, 4º premio: Dos jamones, del 5º al 16º: Paletilla. Premios repesca: 1º premio: Jamón D.O. Segundo premio: Paletilla. Tercer y cuarto premio: lote de vino. Plazas limitadas. Inscripciones hasta el 03 de noviembre. La inscripción incluye el almuerzo y la comida. Información: www.valderrobres.es. Tel. 978 850 001. Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres Colabora: Caja Rural de Teruel y Arcoiris**EXPOSICIÓN:**

LUCES Y SOMBRAS. Nuestro territorio visto a través de los ojos de los artistas locales

Visitable hasta el 04 de noviembre en la Oficina de Turismo Municipal de Valderrobres

Artistas: Amadou Loum - Bea Pellicer - Daniela Karpan - Elena Sales Riba - Espartos Manolito

- Joana Boix Zorrilla - Marc García Cerezo - Susana Pérez Martínez - Óscar Blanch Lombarte

Horario: De lunes a sábados: 09:30 h a 13:30 h y de 16:00 h a 18:30 h. Domingos: 09:30 h a 13:30 h.

Entrada libre. Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres

ARTE JOVEN III 2023

En el espacio expositivo de la Comarca del Matarraña/Matarranya

Artistas: Marcel Barceló- Ilustración naturalista acuarela y lápiz de color. Óscar Blanch- pintura.

Domingos y lunes: 09:00 h a 13:30 h. Martes, miércoles, jueves, viernes y sábados: 09:00 h a

13:30 h / 16:30 h a 19:00 h. Organiza: Comarca del Matarraña/Matarranya

NOTA: La Comarca del Matarraña/Matarranya no se responsabiliza de los cambios en la programación que se pudieran producir. La información ha sido facilitada por los ayuntamientos y las asociaciones organizadoras de las actividades.

Ayudas del Gobierno de Aragón a jóvenes que compran vivienda en el medio rural



Para **menores de 36** años y en poblaciones de **menos de 5.000** habitantes

MÁS INFORMACIÓN:
aragon.es



 **GOBIERNO
DE ARAGON**



La planta de tratamiento de purines de Valderrobres está produciendo biogás

El consejero de Medio Ambiente, Manuel Blasco visitó las instalaciones, que están en fase de pruebas

➤ MARTA JIMÉNEZ / REDACCIÓN

La planta de tratamiento de purines de **Valderrobres**, propiedad del Instituto Aragonés del Agua y gestionada mediante concesión al grupo empresarial **Arcoiris**, está produciendo ya biogás y, según las previsiones, en unos días se habilitará la conexión a la red para la producción de electricidad. Concretamente, se hará a través de la empresa **Endesa**.

“Todo un ejemplo de economía circular”, aseguró el consejero de Medio Ambiente y Turismo, **Manuel Blasco**, que visitó la semana pasada las instalaciones, ahora en fase de pruebas. “Tenemos tres problemas, los biorresiduos, la basura doméstica y los purines de las granjas y los convertimos en fertilizantes, agua para regar y energía eléctrica. Es un ejemplo claro de que el **Matarraña** es una de las comarcas más equilibradas entre **medio ambiente y turismo**”, añadió Blasco. El Gobierno de Aragón invirtió en su momento en estas instalaciones más de **7 millones** de fondos públicos y el grupo **Arcoiris** ha destinado a las mismas



El pasado viernes 27 de octubre, diferentes autoridades políticas conocieron las instalaciones. M. Jiménez

otros **2 millones de euros**. Ahora, después de más de una década parada, la planta empieza a funcionar. “Vamos a dar a nuestros purines una circularidad”, indicó, por su parte, el director gerente del grupo **Arcoiris**, **Juan José Moles**, que anunció que en esta planta está previsto que se

gestionen también los **residuos orgánicos domésticos** de la comarca del Matarraña. Según explicó Moles, ya se ha firmado un preacuerdo con la Comarca del Matarraña para que toda la basura orgánica recogida a través del **‘Porta a Porta’** y el **Quinto Contenedor** vaya directamente

a esta planta como materia prima para la producción de biogás.

La concesión a la empresa **Bioselval Gestión Medioambiental** se otorgó en 2021 por un periodo inicial de veinte años, prorrogables hasta 25 años. La capacidad de gestión de la planta es de **21.800 toneladas al**

año de biorresiduos y **141.500 toneladas al año de otros subproductos**. La planta transformará este residuo en energía. “Como en el territorio no hay canalizaciones de biogás, la única manera de darle una salida es convertirlo en electricidad a través de un motor de combustión”, explicó Albesa. Pero desde Grupo **Arcoiris**, en un futuro, tienen la intención de complementar las instalaciones actuales con **una planta que pueda comprimir y licuar el biometano** para usarse como biocombustible para la descarbonización de las grandes industrias. Actualmente, en la planta están trabajando tres personas, pero cuando esté a pleno rendimiento habrá hasta **5 empleados**. Según apuntan desde la empresa gestora, “se trata de una planta con un sistema muy mecanizado”.

En relación con la otra planta de gestión de purines con la que cuenta la comarca del Matarraña, situada en **Peñarroya de Tavavins**, y que actualmente está fuera de servicio, el consejero no avanzó cuando podría ponerse en marcha.

El castillo alberga unas jornadas sobre consumo en las localidades

➤ ISABEL APARICIO

Las **jornadas de información sobre consumo en los municipios** que ya cuentan con un amplio recorrido, se han desarrollado este año en el **castillo de Valderrobres**. A las conferencias, que se han realizado durante dos días, han acudido más de 100 asistentes, entre ellos responsables municipales, técnicos de consumo y asociaciones de consumidores de toda España. **Antonio Villacampa**, director de Protección de Consumidores del Gobierno de Aragón, comentó que “son unas jornadas muy intensas pero tremendamente fructíferas. Y creo que con gran satisfacción de todos los participantes”, a lo que añade que “**el resultado ha sido francamente satisfactorio** por las jornadas y la ubicación de las mismas”.

Los temas más importantes a tratar han sido la **sostenibilidad y la digitalización**. Villacampa comentaba al respecto que “la digitalización es algo que no tiene forma de pararse y que va a más. Lo que tenemos que hacer es **que nadie se quede atrás** en esa proceso, so-

bre todo pensando en lugares de difícil acceso o en personas vulnerables o que tengan más dificultad para entrar en ese mundo”.

De hecho, una de las charlas centrales fue sobre el **estudio de los hábitos de consumo y de compra de los alimentos a través de medios digitales**, impartida por **Azucena Gracia**, de la Universidad Transversal de Economía Agroalimentaria en CITA. Precisamente, Gracia recalzó que “el estudio que presento se hizo con la asociación de industrias agroalimentarias de Aragón y se hizo en dos partes. Por un lado, el marketing digital, que era toda la información y publicidad que los consumidores ven a través de internet. Y la otra parte se centraba realmente en la compra de productos en general y en particular la compra de alimentos y la compra de alimentos en Aragón”. Además, Gracia consideró que los medios digitales pueden ser de **gran ventaja para los productores**.

Estas jornadas estuvieron organizadas por la **Federación Aragonesa de Municipios, Comarcas y Provincias**, y han contado con una gran asistencia de público.

La sequía y el calor reducen la campaña de la vendimia un 30%

➤ MARTA JIMÉNEZ

Una vez terminada la campaña de la vendimia de este 2023 se confirman las sospechas. La sequía y el calor extremo de este verano han hecho reducir el volumen de uva recogido. Desde **Bodegas Crial**, **Carlos Albesa**, confirman esta situación: “hemos tenido una cosecha más corta, con **una merma del 30%**”. No obstante, la calidad ha sido excelente. “La calidad es muy buena, porque al no haber humedad no ha habido ningún tipo de enfermedad”, apunta Albesa. Este hecho hará compensar las pérdidas. “Hay unos

gastos fijos y se tendrán que repartir en menos kilos recogidos, pero intentaremos compensar elaborando unos vinos más buenos que lleguen a mesas más selectas”.

En conclusión, en el **Matarraña** la campaña ha sido atípica y se ha adelantado 20 días. Comenzó a inicios de septiembre, ya que la sequía y al exceso de temperatura de este verano tan riguroso ha provocado una deshidratación de la uva y que los azúcares se concentrasen un poco antes y, por tanto, que la maduración llegase antes. “El cambio climático está aquí, y tenemos que adaptarnos”, sentenció Albesa.

RÁFALES - RÀFELS

XXIX FERIA DE RECURSOS NATURALES Y MEDIO AMBIENTE

Ráfales celebrará el 11 y 12 de noviembre su Feria de Recursos Naturales y Medio Ambiente



Los próximos 11 y 12 de noviembre se celebrará la Feria de Ráfales. Será la **XXIX Feria de Recursos Naturales y Medio Ambiente**. Una cita que llena de vida este pequeño pero acogedor pueblo del Matarranya. Para estos dos días sus calles se colman de paradas de todo tipo de productos, especialmente gastronómicos. No faltan nunca los quesos, los embutidos o diferentes preparados. También se acercarán hasta esta localidad expertos **artesanos**, que mostrarán al público sus habilidades tradicionales. En la plaza, como cada año, encontraremos un **alambique**, donde los vecinos del pueblo elaborarán en directo el tradicional aguardiente. Un destilado alcohólico de hierbas que acompaña muy bien con pastas dulces.

Uno de los principales atractivos de esta feria es pasear por sus calles y plazas, charlar con los vecinos, 'firarse' algo en los múltiples tenderetes y reencontrarse con gentes de toda la comarca que se dan cita de feria en feria. El buen ambiente va acompañado también de diferentes actividades complementarias. En esta edición, el pueblo contará con dos exposiciones que se podrán visitar tanto el sábado como el domingo. **'Sant Antoni al Matarranya'**, ubicada en la sala de exposiciones del ayuntamiento, es una muestra muy completa sobre esta fiesta de invierno tan arraigada en la comarca. Allí se podrán ver vídeos, explicaciones de los orígenes de esta celebración, trajes de 'diablets' y diferentes elementos que conforman esta

fiesta que tiene el fuego como elemento principal. La segunda exposición será la del **Concurso de Fotografía de la Comarca del Matarranya** y estará en la Iglesia Parroquial. Se podrá visitar durante todo el fin de semana, pero será el domingo por la mañana cuando tendrá lugar allí mismo la **entrega de premios** del propio concurso. La entrega de estos reconocimientos es uno de los actos centrales de esta feria y congrega a muchos de los fotógrafos participantes. Este certamen es un clásico para los amantes de la fotografía y con sus múltiples categorías, una forma para descubrir a través de las imágenes el entorno natural y paisajístico de la zona, así como sus valores tradicionales y culturales.

Además, el sábado por la tarde habrá **una charla sobre violencia de género** a cargo de Mercè Vidal en el salón de actos del ayuntamiento. Y por la noche no faltará la fiesta. Para redondear la feria desde el pueblo apuestan siempre por un acto más festivo, así que en el pabellón municipal se podrá disfrutar de **baile con orquesta**. Será una actuación para todos los vecinos del pueblo y también están invitados todos visitantes que quieran apuntarse a pasar la velada en Ráfales.

Desde el ayuntamiento animan a todo el mundo participar de la Feria de Recursos Naturales y Medio Ambiente de Ráfales, a pasear entre los stands de los comerciantes, comprar alguna que otra cosa y, sobre todo, disfrutar de estos dos días llenos de **alegría y hermandad**.

PROGRAMA DE ACTOS

SÁBADO 11 DE NOVIEMBRE DE 2023

Exposición de fotografías del Concurso de Fotografía de la Comarca del Matarranya. En la Iglesia parroquial

Exposición Sant Antoni al Matarranya. En la sala de exposiciones del Ayuntamiento

18:00 h. Charla "Más allá de la violencia de género". La creación por Mercè Vidal. En el salón de actos del Ayuntamiento

23:30 h. Orquesta en el Pabellón Municipal

DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023

Exposición de fotografías del Concurso de Fotografía de la Comarca del Matarranya/Matarranya. En la Iglesia parroquial

Exposición 'Sant Antoni al Matarranya'. En la sala de exposiciones del Ayuntamiento

12:00 h. Entrega de premios del Concurso fotográfico de la Comarca del Matarranya/Matarranya

Organiza: Ayuntamiento de Ráfales

RÀFELS/RÁFALES - 11 Y 12 DE NOVIEMBRE DE 2023

XXIX FERIA DE RECURSOS

NATURALES Y MEDIO AMBIENTE



ferias del matarranya

Sábado 11:
18:00h. Charla "Más allá de la violencia de género" La creación, Por Mercè Vidal en el Salón de Actos del Ayuntamiento
23:30h. Orquesta en el pabellón municipal.

Domingo 12:
12:00h. Entrega de premios del concurso de fotografía de la Comarca del Matarranya/Matarranya en la iglesia.

Sábado y Domingo:
Exposición de fotografías del Concurso de Fotografía de la Comarca del Matarranya/Matarranya. En la Iglesia parroquial.
Exposición 'Sant Antoni al Matarranya'. En la sala de exposiciones del Ayuntamiento.



MONROYO - MONT-ROIG

XXXII FERIA DE ALIMENTOS Y ARTESANÍA

PROGRAMA DE ACTOS

SÁBADO 4 DE NOVIEMBRE DE 2023

12:00 INAUGURACIÓN DE LA FERIA, amenizada por la Charanga Dit&Fet

12:30 CORTE DE JAMÓN. Demostración y degustación

Lugar: Plaza del Ayuntamiento

17:00 CONCURSO DE MORRA

Inscripción en stand de comisión de fiestas

17:30 Comienzo del concurso

ACTUACIONES MUSICALES SÁBADO NOCHE

21:30 EFRACÚSTICO

23:30 CHARANGA DIT&FET

Lugar: Plaza de Josa

00:00 DISCO MÓVIL DJ CUBE

Lugar: Salón Cultural

DOMINGO 5 DE NOVIEMBRE DE 2023

12:00 CORTE DE JAMÓN. Demostración y degustación

Lugar: Plaza del Ayuntamiento

De 11:00 a 19:00 ATRACCIONES PARA NIÑOS y ADULTOS. FESTA

Lugar: Frontón Municipal

Durante los días de feria habrá una exposición en el local de la Empedrada Sangchen Norbu Ling – Centro Budista de Retiro de Monroyo

Organiza: Ayuntamiento de Monroyo

La Feria de Monroyo innova con propuestas divertidas para disfrutar con toda la familia



La **Feria de Monroyo** se ha ido caracterizando en las últimas ediciones como un espacio dedicado a **la alimentación y la artesanía**. Y este año, la feria seguirá en una misma dirección, pero incorporando propuestas nuevas. Tal y como nos explica **David Albesa**, desde el ayuntamiento de Monroyo, "para este año se mantiene la exhibición de **corte de jamón**, que siempre tiene muy buena aceptación. Se hará los dos días hacia el mediodía. Y la novedad principal será la tarde del sábado con el **Concurso de Morra**. Queremos apostar por cosas de la tierra, llamativas y divertidas", puntualiza Albesa.

Desde la organización también han querido destacar las **actuaciones musicales en directo** que habrá la tarde-noche del sábado. Y para el domingo está previsto que los más pequeños de la familia tengan su propio espacio. Para ello, se ha modificado el recorrido de la feria, dándole mayor vida a la zona de las escuelas, el parque y el frontón, donde habrá una **gran exposición de atracciones para pequeños y adultos**. "Queremos que sea un punto de diversión para todas las edades", concreta David Albesa. Además de todo esto, tampoco faltarán los expositores. La plaza del ayuntamiento estará reservada

para las paradas de alimentación y la plaza de Josa se dedicará a la artesanía. Este año, desde el ayuntamiento están contentos con la **buena afluencia de artesanos** que tendrán. "En algunas ediciones hemos tenido pocos artesanos, pero este año ha relanzado la participación". En la misma plaza de Josa, frente a la iglesia, también habrá puestos de comida rápida, como **kebabs, pizzas o la típica churrería**. Este año, el espacio de la Empedrada contará con una curiosa **exposición sobre el Centro Budista de Retiro** que existe en Monroyo. Según nos cuenta Albesa, "será un espacio donde dar a conocer diferentes maneras de entender la vida, otras filosofías y religiones, con otras concepciones del mundo. Será interesante para todos aquellos que tengan curiosidad sobre dicha materia". El año pasado hizo un tiempo espectacular para la **Feria de Monroyo**, un lugar para encontrarse con amigos y dos días perfectos para disfrutar de los rincones de esta preciosa localidad y de su rica gastronomía. Así que no hay excusas para acercarse esta semana hasta Monroyo. Tal y como reconoce Albesa, "es una feria que merece la pena visitar. Un fin de semana para compartir con la familia, para el reencuentro y el disfrute de todos".

4 Y 5 DE NOVIEMBRE DE 2023
MONROYO/MONT-ROIG

XXXII FERIA DE



ALIMENTOS Y ARTESANÍA

ferias del
matarranya



GASOLINERA REPSOL CON LAVADO Y ASPIRADO
TIENDA DE CONVENIENCIA

e.s monroyo

"cómodo, eficaz,
limpio, seguro"

978 856 014 - 618 486 396

REPARTO DE GASÓLEO A DOMICILIO "el calor de tu hogar"



Sergio Puyo fue el encargado de recoger esta distinción. NDM

Los premios PYME del año 2023 reconocen a Puyo Área Tecnológica

➤ RUBÉN LOMBARTE

La compañía del Matarranya **Puyo Área Tecnológica** ha sido reconocida por los premios PYME del Año 2023 con el accésit a la **Innovación y Digitalización**, en un acto de ceremonias que tuvo lugar el pasado 24 de octubre en las instalaciones de Dinópolis Teruel. El CEO de la entidad, **Sergio Puyo**, fue el encargado de recoger dicha distinción por parte del presidente de la Diputación Provincial, **Joaquín Juste**, y del director del Diario de Teruel, **Chema López**. En el acto también estuvo presente **Mario Ortiz**, responsable comercial de Puyo Área Tecnológica. En esta edición, el premio a la mejor PYME de Teruel

recayó en la compañía de automoción **AUTERSA**, que cuenta con instalaciones por la capital provincial y Alcañiz, además de puntos de postventa en Caspe, Alcorisa y Sarrión, así como un taller mecánico en Montalbán.

En declaraciones a este medio, Sergio Puyo explicó que "el año pasado ya nos dieron la oportunidad de participar en estos premios, y ha sido una grata sorpresa obtener este reconocimiento" de parte del sector. Puyo añadió que "desde que **Ramón Puyo Serrano**, mi abuelo, comenzó con este negocio, no hemos parado de innovar, nos hemos adaptado a las circunstancias y hemos seguido avanzando hasta nuestros días".

La Fresneda crea un túnel del terror ambientado en diferentes películas

Halloween llega a 'Fresnelvania' con la ruta de caramelos y un escalofriante recorrido en la lonja del ayuntamiento

➤ ISABEL APARICIO

Este pasado sábado 28 de octubre, la lonja del Ayuntamiento de **La Fresneda** se llenó de brujas, fantasmas y muñecas diabólicas. Por tercer año consecutivo, el AMPA de La Fresneda ha organizado un escalofriante **túnel del terror** para celebrar **Halloween**. El municipio cambió hasta de nombre por una noche. **Fresnelvania** se llenó de gente, de risas y de sustos gracias a unas actividades que han sido todo un éxito. La noche de los muertos en La Fresneda ha nacido gracias a la gran acogida que había en el tradicional recorrido del 'Truco o Trato'.

Luz María Villoro, presidenta del AMPA de La Fresneda, comenta que "es para **complementar un poco Halloween**. Siempre se hacía lo de los caramelos o hacíamos chocolate, y hace unos años se empezó a hacer el túnel del terror". A lo que **Amparo Alzina**, también del AMPA de la Fresneda complementa diciendo que "un año vimos que había mucha gente en el pueblo porque la comarca del Matarranya empieza a tener mucho turismo, y un año que hicimos la ruta **vino muchísima gente** y pensamos que para el año siguiente podíamos hacerlo un poco más largo. De ahí



Escenarios y personajes terroríficos llenan el ayuntamiento del municipio. I. A.

se nos ocurrió hacer la casa del terror". La lonja del ayuntamiento se convirtió en un cementerio, que era la entrada a **siete escalofriantes escenarios**. Todos ellos ambientados en diferentes películas con el fin de asustar a niños y adultos.

Este año, el túnel del terror de La Fresneda ha estado relacionado con **diferentes películas** como 'La casita de chocolate', Harry Potter' o 'Se lo que hicisteis el último verano'. Pero además, había escenarios y personajes que no podían faltar como una escenografía del infierno, un

científico loco o un grupo de brujas aterradoras.

Dos meses son los que han estado trabajando desde el AMPA de esta localidad para que la noche de los muertos sea la más escalofriante. Además, cabe destacar que entre los actores que ambientan las salas **no hay ningún profesional** del sector. Son las familias y colaboradores los que actúan en esta terrorífica noche. Y es que Halloween es una festividad que cada vez gusta a más gente. Fresnelvania es, por una noche, el municipio más terrorífico del Matarranya.

BigMat

978 890092 **BRICAS**

Pol. Ind. Torre Sancho
44580 Valderrobres (Teruel)
bricas@bigmat.es
www.bricas.bigmat.es

MONTAJES GENERALES
MATARRAÑA, S.L.

978 890744

jardinera@grupoarcoiris.com

Centro de
jardinera
Valderrobres S.L.



!Renueva tu hogar!
Haz que sea confortable, y del estilo que siempre has querido



EL VALDERROBRES SE LLEVA EL PRIMER DERBI DE LA COMARCA EN UN PARTIDO MUY EMOCIONANTE (2-1)

IONUT Y SAÚL MARCARON PARA LOS LOCALES. GOLAZO DE BOIRA EN EL CALACEITE

➤ RUBÉN LOMBARTE

Y llegó uno de los días **más esperados** de la temporada de fútbol. Las instalaciones municipales de **San Roque** acogieron el primer derbi del año. Día marcado en rojo en el calendario de los dos equipos que militan en la Primera Regional, y donde el **Valderrobres** se llevó una victoria por la mínima (2-1). Partido vibrante, con mucho público en las gradas y que tuvo de todo: emoción, goles e incluso una expulsión. De hecho, el **Calaceite** se quedó en inferioridad numérica por la doble amarilla de **Balleta**, cuando todavía quedaban más de 20 minutos de partido. Sin embargo, partido intenso pero muy correcto y de mucho respeto entre ambos equipos. Valderrobres saltó más inspirado en la primera mitad. En una jugada de estrategia llegó el primer tanto del partido. **Ionut** peinó un balón con la cabeza que entró por toda la escuadra (1-0). En la misma jugada del gol, **Puchol**, que volvía a vestir de corto después de semanas lesionado, se hizo daño y fue el primer cambio del Calaceite. A las puertas del descanso, y de falta directa, **Boira** puso el empate. Golazo de videojuego (1-1).

Si el Valderrobres llevó la di-



Valderrobres y Calaceite protagonizaron un buen derbi en San Roque. Hubo emoción, goles y un expulsado. I. Aparicio

námica en la primera parte, con las líneas muy ordenadas, Calaceite fue mejor en los primeros compases de la segunda mitad. Pero en el minuto 65, el equipo visitante se quedó en inferioridad numérica. Y en una contra muy bien trabajada por Valderrobres llegó el gol de la victoria. El gol fue obra de **Saúl**, uno de los jugadores más en forma del equipo.

Victoria por la mínima del Valderrobres, que pese a sumar 3 puntos se mantiene en la **7ª posición** porque la mayoría de equipos de la zona alta ganaron en esta jornada. Por su parte, el Calaceite se mantiene en la posición 13, sumando 3 puntos. De cara a la próxima jornada, Calaceite volverá a jugar frente a su afición. Será contra el **Maella**. Por su parte, el

Valderrobres tendrá viaje exigente a la capital, donde se encontrará en el **Fuensport**. Por ahora, y si analizamos la vigente temporada de liga, **Sportin** continúa intratable como líder, mientras que una de las grandes sorpresas la está dando el **Samper**. Disputadas 6 jornadas, los del Bajo Aragón son segundos y sólo han cedido un empate.

CLASIFICACIÓN (J. 6)	PTS
1	Sportin Alcañiz 18
2	Samper 13
3	Alcorisa 12
4	Maella 12
5	Boca Híjar 12
6	Utrillas B 12
7	VALDERROBRES 10
8	Calanda 8
9	Fuensport 6
10	Teruel B 6
11	Montalbán 4
12	Torrecilla 4
13	CALACEITE 3
14	Escatrón 1
15	Valdealgorfa 1

RESULTADOS

JORNADA 5 (22.10.2023)
Calaceite 1 - Utrillas B 2
Boca Híjar 3 - Valderrobres 1

JORNADA 6 (29.10.2023)
Valderrobres 2 - Calaceite 1

PRÓXIMOS PARTIDOS

JORNADA 7 (05.11.2023)
Calaceite - Maella
Fuensport - Valderrobres

JORNADA 8 (12.11.2023)
Valderrobres - Teruel B
Escatrón - Calaceite

MAPA Y BRÚJULA, LOS IMPRESCINDIBLES PARA SALIR A LA MONTAÑA

➤ MARTA JIMÉNEZ

Para salir a la montaña es necesario ir preparado y con unas nociones básicas para evitar sustos. Es por ello que desde **Club Matarraña Els Ports** propusieron para este otoño unos **talleres de orientación y cartografía**. En estas salidas de iniciación teórico-prácticas, los grupos disfrutaron del entorno, pero con seguridad. **Aitor Rodríguez** del Club Matarraña Els Ports fue el guía de estas salidas y el que les enseñó a los participantes las **claves para ir a la montaña** con garantías, "hemos visto las cosas básicas en cuanto a cartografía, a saber orientarnos y entender un mapa, a aprender a caminar por la montaña y marcar el rumbo y el contra rumbo". Aparte de los conocimientos teóricos, hay unos básicos que no pueden faltar en la mochila de todo buen excursionista. Tal y como enumera Rodríguez, "lo primero es tener ganas, después ya llevar una brújula, un mapa, un botiquín (no puede faltar), ropa según la meteorología, también agua, comida y poco más".

En el taller se orientaron teniendo el norte siempre como referente, marcaron el rumbo a seguir, aprendieron a interpretar los principales símbolos que aparecen en los mapas y a calcular distancias y des-



El taller de orientación se hizo en Peñarroya. M. Jiménez

niveles. Una vez tuvieron clara la ruta sobre el papel, pusieron en práctica las nociones aprendidas en una marcha alrededor de **Les Roques del Masmut en Peñarroya**. "Es una ruta sencilla por una zona muy bonita y fácil, tiene sólo 250 metros de desnivel positivo y son unos 6-7 km, que normalmente se hacen en 2:30-3 horas, pero como es una salida formativa tardaremos el doble, unas 6 horas", explicaba el instructor. El grupo, además de aprender a **orientarse con un mapa y una brújula**, empezó a mirar el bosque con otros ojos, a descubrir **rastros de animales** y captar la amplia variedad de **flora** que hay en nuestras montañas.

Según un estudio realizado por **Montaña Segura** más de la mitad de las personas que practican actividades de alta montaña lo hacen sin llevar un mapa impreso, una cifra que sube hasta el **63%** en el caso de los senderistas. Destacan una clara tendencia a sustituir equipamientos indispensables como el mapa impreso por sistemas de GPS. Según **Marta Ferrer**, del programa Montaña Segura, "el uso del GPS aumenta, y eso lo celebramos, aunque tampoco es bueno dejar el mapa en casa. No se debe sustituir uno por otro, sino que **el GPS debe servir para complementar**" y recordó que uno de cada tres rescates son porque los excursionistas se pierden.

Gobierno de Aragón prevé 1,6 millones en regular los espacios naturales de Beceite

El proyecto también contempla la creación de un paseo fluvial desde la Font del Pas a la piscina natural

RUBÉN LOMBARTE

Beceite recibirá más de **1,6 millones de euros** de ayudas europeas para la gestión de sus espacios naturales. Así lo anunció el consejero de Turismo y Medio Ambiente del Gobierno de Aragón, **Manuel Blasco**, coincidiendo con la celebración del **Día dels Bolets**. En concreto, según señaló el consejero, esta inversión responde al **Plan de Sostenibilidad Turística** que en su día elaboró el ayuntamiento de Beceite, y que será posible gracias a la renuncia de Aragón al proyecto de unión de estaciones por **Canal Roya**. De hecho, Blasco apuntó que “el anterior Gobierno de Aragón distribuyó ayudas con fondos europeos de Recuperación, Transformación y Resiliencia por valor de **80 millones de euros**”, haciendo una apuesta “muy grande” por la nieve. Finalmente, la polémica unión de estaciones no se hará, y eso se ha traducido en la redistribución de **26,4 millones de euros** para otros proyectos. Y DGA ha avalado la ejecución de este pro-



Beceite y el Parrissal se han convertido en un reclamo masivo para aquellos que quieren conocer el Matarraña. NDM

yecto para mejorar la regulación y la gestión de Beceite.

Blasco remarcó el potencial turístico de Beceite, y recordó que “aquí viene tanto turismo que debemos invertir en ordenar”. En cuanto al proyecto en cuestión, Blasco destacó que la intención es “crear un parking disuasorio y una flota de autobús que una el parking con el Parrissal”, regulan-

do de esta forma la circulación de Beceite y el acceso de vehículos al paraje natural. **Juan Enrique Celma**, alcalde de Beceite, señaló que “una vez nos comuniquen formalmente” la inversión, hablarán del proyecto, si bien avanzó que “tenemos intención de crear un gran parking a la entrada del pueblo” que se creará en terrenos municipales, y así “evitar la entra-

da de tantos vehículos al pueblo”. Esta gran inversión también contempla alguna actuación en **la Pesquera**, así como la creación de un **paseo fluvial** desde la Font del Pas hasta la piscina natural. La inversión destinada en Beceite contempla también una partida para financiar la **oficina de turismo** que se está levantando.

Paralelamente, y durante la

sesión plenaria correspondiente al mes de septiembre, el ayuntamiento de Beceite aprobó la modificación de la ordenanza fiscal sobre el **precio público de acceso a la ruta de las pasarelas** del Parrissal. Una regulación de los precios que se comenzará a aplicar a partir de 2024, y que se traducirá en un **coste de 8 euros por persona** para aquellos adultos que deseen acceder a este espacio natural. El precio para niños de 6 a 12 años será de **2 euros**, mientras que el coste para las personas federadas en montañismo será de **5 euros**. La ordenanza recuerda también que están exentos de pagar entrada aquellos usuarios que lleven autorización del ayuntamiento para realizar funciones de estudio, seguridad e investigación, así como el acceso para actividades que impulse el ayuntamiento u otra entidad donde colabore el consistorio. La actualización de precios prosperó con el voto a favor del equipo de gobierno. Por su parte, **Teruel Existe se pronunció en contra** de la propuesta.



Asociación Protectora de Animales del Bajo Aragón



HISTORIA: Después de 12 años de vivir en familia, la dulce Amai ha llegado a la protectora porque su dueña ha sido ingresada en una residencia para mayores.

CARÁCTER: No muestra ninguna agresividad, permite que la toquen y disfruta mucho de las caricias. Pero está muy asustada y triste porque no entiende la situación. Dale una oportunidad a esta dulce ancianita.

infoapap@gmail.com
FB: @apapbajoaragon

ADOPCIÓN GATO
NOMBRE: Amai
SEXO: Hembra
EDAD: 12 años
RAZA: Blanco y negro

Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en regiones de 3x3 casillas. Partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las casillas, hay que completar las casillas vacías con dígitos del 1 al 9 sin que se repitan por fila, columna o región.

8		4	6	5	1	2		3
7			4		9			1
6	1			3				
3	7	8	9		6		5	4
2	6			4	5	7	9	
			1	8				
9	8		5				2	6
	5	2		6	3		1	
		6			7	4	8	5

Solución



CASAL MUNICIPAL D'ARNES

NOVEMBRE - 17:30 H

DIUMENGE 05 - Tortugas Ninja (1h 39min) - Apta TP - Animació-aventura
DIUMENGE 12 - Alimañas (1h 40min) - Apta +12 - Comèdia
DIUMENGE 19 - El cuco (1h 38min) - Apta +16 - Intriga
DIUMENGE 26 - Sound of freedom (2h 11min) - Apta +14 - Drama-suspens

<https://www.facebook.com/casal.arnes> Amb el suport de:



Vine a provar la nova carta!!
 Bocates - tapes - plats combinats
 Av. Catalunya, 40, 44010 Calaceit
 978 85 41 81

Reservas y pedidos para llevar por teléfono o whatsapp

660 04 84 45

978 85 41 81

Torre de Arcas y Monroyo celebran una intensa jornada de hermandad con el tradicional **'Ball del Poll' y los 'Camins de Germanor'**



Después de la excursión, con salida desde Monroyo, se celebró una comida de hermandad en Torre de Arcas, para a continuación vivir la fiesta tradicional del 'Ball del Poll'. I. Aparicio

► ISABEL APARICIO

Los vecinos de **Torre de Arcas y Monroyo** se han unido para celebrar dos actividades culturales muy marcadas. Y es que desde la asociación cultural **Sucarrats** prepararon una nueva edición de los **'Camins de Germanor'** con destino Torre de Arcas, haciendo coincidir la caminata con la fiesta tradicional del **Ball del Poll**.

El **'Ball del Poll'** es un concurso singular, en el que "la gente baila delante de un jurado integrado por el ayuntamiento. Baila libremente, al son de las dulzai-

nas, y es una fiesta muy divertida", nos cuenta **Luis Lasmarías**, que es el alcalde de Torre de Arcas. Por su parte, **Luis Marzo**, miembro de la asociación cultural **Sucarrats**, destaca que "cuanto más extravagante sea la persona que baila, más cosas raras haga y más extraña, se puntúa mejor. Se valora la originalidad". El premio para el vencedor, un gallo que se lleva a su casa.

Unas **120 personas** participaron el sábado 28 de octubre a la caminata, con salida desde Monroyo y destino Torre de Arcas. Al respecto, Marzo comen-

taba que "ha sido **una caminata muy concurrida**. La mayor parte eran de Monroyo y Torre de Arcas, pero también había gente de fuera". A lo que añade que "nos hemos coordinado muy bien los dos pueblos. Previamente marcamos el camino con cintas. Nosotros, de Monroyo hasta el término municipal de Torre de Arcas, y desde allí y hasta Torre de Arcas, lo marcaron ellos".

A continuación, una comida de hermandad. "Para comer hemos estado unas **220 personas**, que para un pueblo como Torre de Arcas, en un fin de semana

normal del mes de octubre, es **una satisfacción muy grande**", reconoció Lasmarías. Después del café, el **'Ball del Poll'** hizo reír y disfrutar a los vecinos de ambas localidades, para continuar con dos conciertos y un Dj. El primero corría a cargo de **'China Chana'** "Es un grupo muy conocido y alguna vez ya han actuado en Torre de Arcas y a la gente les gusta mucho y tienen ya un reconocimiento. El montar una fiesta así con grupos de renombre en un pueblo pequeño es algo muy satisfactorio", comentaba el alcalde de Torre de Arcas. A

continuación, le tocaba el turno a **'Intrepid Fox'**, mientras que **'Dj Herbés'** se encargó de amenizar la plaza hasta altas horas de la madrugada.

Un día lleno de actividades que han impulsado la asociación cultural **Montnegrell** y la asociación cultural **Sucarrats**, de Torre de Arcas y Monroyo, respectivamente. Un día de hermandad y convivencia entre ambos pueblos, y que este año ha solapado dos eventos coincidiendo con la declaración de independencia de Torre de Arcas respecto a sus vecinos de Monroyo.

ARCOIRIS GRUPO

FUNDACIÓN GRUPO ARCOIRIS

C/ Tarragona, 1 · 44580 VALDERROBRES (Teruel) · T. 978 850 062 · F. 978 850 705 · guco@grupoarcoiris.com · www.grupoarcoiris.com